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江西省资溪县乌石镇

新月畲族村地处赣南偏远

山区，这里有纯朴的畲族

文化和纯净的自然风光，

但是受困于高山阻隔和交

通基础设施落后，村里的

经 济 发 展 多 年 来 颇 为

迟滞。

当选为全国人大代表

后，新月畲族村党支部书

记兰念瑛积极为当地发展

鼓与呼。在 2013 年的全

国两会上，她《关于建设资

溪花山界（赣闽界）至里木

高速公路的建议》得到中

央和江西省的高度关注，

当年 10 月，新的高速公路

正式开工建设。预计今年

下半年竣工通车后，将惠

及周边 3 万多群众出行。

今年参加全国两会，她又

带来了《关于将江西吉安

—抚州—资溪—武夷山铁

路项目列入国家铁路“十

三五”规划的建议》。

民 惟 邦 本 ，政 得 其

民。履职尽责，“实”字里

面功夫深。

一要察实情。深入基

层、深入实际、深入群众，

需要每一位代表委员用脚

步去丈量它的长度，用心

血去俯探它的深度。只有

真正躬行问政于民、问需

于民、问计于民，才能了解

人民群众真实的所思所想、所盼所愿。

二要干实事。要想让人民的期盼变成生活中

可知可感的现实，需要代表委员们发扬实干精神、

付出切实努力，真心实意地排民忧、解民难、帮民

困，把涉及群众生产生活的事项办好、夯实、做

到位。

三要求实效。察实情、干实事，归根到底都是

为了求实效。要把履职工作的着眼点和着力点放

在真正解决好问题上，从群众反映最强烈、需求最

迫切的问题入手，真正取得人民群众看得见、摸得

着的实际成效。

在兰念瑛代表的奔走呼吁和致富引领下，新

月畲族村从一个穷得丁当响的“茅棚村”变成了远

近闻名的“苗木村”，乡村面貌和人民生活都得到

了极大改善。让这样的喜人变化来得更猛烈

些吧！

全国政协委员、北京仁创科技集团董事长秦升益通过科技创新实现以沙治沙——

他的梦想是让沙漠变绿洲
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一 片 沙 漠 中 ，绿 油 油 的 稻 苗 迎 风 起
舞。这片位于内蒙古通辽市奈曼旗的沙漠
水稻种植示范田，在去年吸引了一拨又一
拨的考察团。这是秦升益委员去年最得意
的创新之作。

夜晚的北京会议中心十分安静，让秦
升益委员阵阵的咳嗽声显得分外突出。“要

不要喝点水？”记者问。“不用，可能是最近
太忙，有点上火。”面前的这位“老技术”清
了清嗓子、调整了下坐姿，开始了他的创新
夜话：

“我们就地取材，把沙漠里的沙子通
过科技创新加工成一种透气不透水的保水
材料，叫做透气防渗砂。怎么施工呢？就
是用推土机把沙漠推平，然后铺上 10 毫
米的透气防渗砂，再用沙子回填上去，拌
上牛羊粪做肥料，最后把地下水抽上来，
灌水插秧。这样沙漠就变成水稻田了。”
秦升益委员讲得十分轻松，可实际上，这
个“会呼吸”的透气防渗砂包揽了多项发
明专利，经过了近 10 年的艰苦攻关才得
以成功。

秦升益委员说，传统的沙漠种植水稻
方法是在沙底铺了一层塑料膜，可这种方
式容易发生漏水，形成死水潭，让水稻发育
不良。防渗砂透气不透水，不产生厌氧环
境，能够确保水稻种植节水节肥。

“这种沙漠水稻当年就能见到生态效
益和经济收益。我们去年种了 500 亩，平

均亩产 1200 斤水稻，而且米质特别好，因
为水、沙土没有污染，再加上用牛羊粪而不
是化肥，是真正的生态有机大米，在北京市
场能卖到 30 元钱一斤。”秦升益委员接着
给记者算了一笔账，当这种沙漠水稻规模
达到 10 万亩时，每改造一亩沙漠为稻田的
成本约 5000 元。按亩产水稻 1200 斤计
算，亩收益超过 3500 元，两三年就能收回
成本。

“沙漠种出来的水稻真是太神奇了，味
道真香！”不少人对沙漠水稻赞不绝口，也
让秦升益委员乐在心头。去年，透气防渗
砂让新疆和田地区的沙漠长出了更多树
木，不仅树木成活率高达 97%以上，而且节
水效果明显。和田县的 180 座大棚应用了
这项技术，节水 42%以上，种植蔬菜增长
40%左右，让农民收入显著增加。

“沙漠变绿洲、变良田还不是最终目
标，我们还想让沙漠变成宜居的地方。”秦
升益委员说，他们已经在通辽市沙漠上盖
了 10 幢民宅，通过自主研发的绿色建材，
再结合太阳能，两个冬天都没有烧煤取暖，

实现了节能减排。
与沙子打交道 30 年的秦升益委员，带

领企业将沙子变成节能环保的创新产品,
实现了以沙精铸、以沙增油、以沙治水、以
沙建筑、以沙治沙，以沙兴农等，真正让小
沙粒变成了一个大的新兴产业。

“多年的创新创业在去年进入收获的
季节。”秦升益委员感慨地说，他们赶上了
创新驱动发展的大势，迎来了民营科技企
业发展的春天。但他也有期盼：“现在企业
自主创新已经基本形成了一种良性循环，
目前更需要的是政府方面相关的体制机制
创新，进一步释放企业的创新活力。”让秦
升益委员感到高兴的是，去年他在提案中
建议工程类项目实行设计、施工、产品一体
化，让优质创新成果更好地应用于重要工
程中，这个建议已得到了有关部门的推广
和落实。“今年我的提案主要围绕老本行
——科技创新，在科技体制改革、推动企业
自主创新发展等方面提出建议。比如在推
动一些新技术的发展上，政府不单要扶上
马，还要送一程。”秦升益委员说。

秦升益委员带领技术

团队经过近 10 年艰苦攻

关成功研发出“会呼吸”的

透气防渗砂。

“沙漠变绿洲、变良田

还不是最终目标，我们还

想让沙漠变成宜居的地

方。”秦升益委员说。

大学生村官，银行职员，创业牧
民——3 年来，来自甘肃肃南裕固族
自治县的全国人大代表常海霞的身份
换了 3个，但没有变的是她对肃南大
草原的关注和热爱，“我是牧民的女
儿，也是裕固族的代表，所以我的目光

一直聚焦在祁连山下的肃南草原上。”
今年，常海霞代表的 4份建议中

有 3 份是关于祁连山生态保护的。
“从长远来看，祁连山生态环境保护
与建设的根本出路，在于消除本地
区生态环境恶化的社会成因，减少
生态功能区人为活动，促进人与自
然和谐发展。”

常海霞代表在走访牧民时，听到
最多的是牧民群众对草原退化的担
忧，“牧民群众非常支持完善草原生
态补偿机制，一方面通过封草禁牧可
以减少草原载畜量；另一方面，牧民

得到补偿后可以去打工增加收入，改
变传统的生产方式。”

2014 年 10 月，常海霞代表辞去
了农业银行肃南县支行行长助理的职
务，回到家乡大河滩村当起了牧民。
常海霞代表没有选择去草原放牧，而
是在村里的养殖暖棚办起了舍饲养殖
场。“舍饲养羊是另一种保护草原、给草
原解压的方式。”常海霞代表说，当人
大代表3年来，在履职的同时，她对国
家相关政策有了更多的了解，对草原
牧民的生产生活方式也有了更多的思
考，最终下定决心回到草原创业。

常海霞代表：
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“ 祁 连 山 生 态 环 境 保

护与建设的根本出路，在

于消除本地区生态环境恶

化的社会成因。”

记者见到全国人大代表、福州
市鼓楼区华大街道环卫所路段班班
长谢智波时，他正在修改一份关于

强化市民文明卫生习惯的建议。
一项调查显示，福建省一线环卫

工人人均清扫面积超过 4000 平方
米/日，平均在 5600 平方米/日左右。
由于劳动时间长、强度大，工资待遇又
偏低，在社会上也得不到足够尊重，环
卫队伍的人员流动非常频繁。

不过，最近几年，人们对环卫工
人越来越尊重，一些商家纷纷向环
卫工人伸出援手，或免费提供开水，

或提供休息场所。“去年年底，福州
一家烧烤店请我们环卫所 130 多名
环卫工人吃了一顿年夜饭，令我十
分感动。”谢智波代表说。

“现在，环卫工人的生活和工作
环境越来越好，许多环卫工人也觉得
生活更有盼头了。我希望环卫保洁
的市场化改革步伐再快一些，环卫工
人有更多‘获得感’，吸引更多年轻人
才。”谢智波代表说。

谢智波代表：

“期待环卫工人有更多‘获得感’”
本报记者 林火灿

“现在，环卫工人的生

活 和 工 作 环 境 越 来 越 好 ，

许多环卫工人也觉得生活

更有盼头了。”

刚吃过饭，全国人大代表、西
藏那曲地区人民医院副院长次旺仁
增就赶回房间修改自己的建议了。
作为一名老代表，每次来开会他都

十分认真，生怕辜负大家期望。26
年的基层从医经历，他的足迹遍布
藏北高原的山山水水，见证了西藏
基层医疗卫生事业的发展，他每年
提出的建议都与提高西藏基层医疗
卫生服务水平有关。

近年来，西藏基层医疗水平得
到极大改善，但依然与内地存在较
大差距。次旺仁增代表认为不是设

备的差距，主要是人的差距。那曲
地区平均海拔 4500 米以上，是西
藏最为艰苦的地区之一，特别缺乏
优秀的医疗卫生人才。

“西藏不缺先进设备，而是缺
少使用这些设备的人。”次旺仁增
代表谈起这个话题感触很深，“希
望建立基层留住实用人才的长效机
制，让藏北高原留住更多人才。”
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上图 3 月 4 日上午，全国政协委员分组讨论，全

国政协委员马蔚华在发言。 本报记者 赵 晶摄
左图 3 月 4 日下午，全国人大河南代表团的全

国人大代表李海燕、李连成、李勤（从右至左）利用会

议间隙，相约来到北京朝阳区潘家园超市调研。

本报记者 李景录摄


